

El agua es higiene y la higiene es salud. Si se mejoran las condiciones higiénicas y de salubridad de la población en países como Togo, por ejemplo, disminuirían un 80% las enfermedades. En ese año trabaja la ONG, Solidaridad Manchega, Solman, que gracias a la colaboración del Ayuntamiento de Ciudad Real

habilitará algo tan básico como las letrinas en un pueblo de este país africano. Desde Solman han conseguido mantener encendida la luz de la solidaridad haciéndose eco y ayudando en un mundo más necesitado que el nuestro. No son los únicos, según datos facilitados a Europa Press por la ONG Legado

Solidario, el número de españoles que decide dejar parte de su herencia a una ONG se ha triplicado en la última década en España. Concretamente, en 2005 se registraron 116 legados a estas ONG mientras que en 2014 ascendían a 316, lo que supone un incremento del 172 por ciento. Fuentes de la organización

han explicado que está probada una "mayor tendencia" a donar una parte de la herencia a través de estos testamentos solidarios. La mayoría de estos fondos son utilizados para emergencias, según señalan. Sea la que fuere la manera de ayudar, es importante subrayar que no se trata de limosnas, se trata de justicia.

S. RUIPEZ  
CIUDAD REAL

El Ayuntamiento de Ciudad Real financia, con una aportación de 4.000 euros, la construcción de letrinas en Samaragou, el pueblo más grande del cañón de Baga, a unos 460 kilómetros al norte de Lomé, la capital de Togo en África.

Se trata de una construcción que se lleva a cabo a iniciativa de la ONG ciudadrealeña Solidaridad Manchega, Solman, y que consiste en una infraestructura básica de dos cabinas de letrinas, cada una tiene 4 puestos, 4 para hombres y cuatro para mujeres.

Prado y Lucio, miembros de Solman explicaron, en declaraciones a Lanza, los orígenes de este proyecto que se presenta al consistorio capitalino dada la problemática que existe actualmente y que afecta a la colectividad de Rabéggah, en la comunidad Samaragou, por la ausencia de sistemas de saneamiento y evacuación de aguas fecales.

Desde Solman explican que en esta comunidad, como en tantas otras, existe la necesidad de habilitar para la población un sistema de saneamiento de fosos para cubrir las necesidades básicas de higiene e intimidad.

"La falta de higiene provoca múltiples enfermedades a causa de las bacterias transmitidas por el agua y los parásitos vinculados a los residuos fecales", explica Lucio al tiempo que advierte de que el hecho de que esos residuos fecales están continuamente en el suelo hace que se filtre y lleguen hasta el agua subterránea, entonces los pozos se contaminan y las personas enferman. En esa retahila de consecuencias, cuando las personas enferman incrementan sus necesidades de medicamentos que no pueden pagar.

#### Objetivos

Los objetivos principales del proyecto pasan por mejorar la salud y la higiene de la colectividad de Rabéggah; limitar los gastos en la compra de medicamentos y lo más importante, "garantizar la dignidad humana de la población" apunta Lucio García, el presidente de Solman.

En muchos países del continente africano, como es el caso de Togo "hay veces que tienes que desplazarte hasta cinco kilómetros para coger agua", advier-

EL CONSISTORIO DE CIUDAD REAL APORTA 4.000 EUROS PARA HABILITAR LETRINAS

## Solman y el Ayuntamiento unen recursos en una población de Togo

*Con la mejora de la higiene y supresión de las aguas fecales se puede evitar hasta un 80% de las enfermedades de la población*



Elaboración de adobes para la construcción de las letrinas

te Lucio a lo que la cooperante Prado asegura que "si se mejora la higiene, se eliminan entre un 70 a un 80% de las enfermedades".

No es la primera vez que Solidaridad Manchega actúa en Togo, ya en el año 2007 Solman llevó un proyecto en el cañón de Baga que consistió en la construcción de 33 pozos y la siembra de 6.000 árboles. "Lo de los árboles no es una cuestión menor porque esa tierra se está desertizando", explica Lucio.

Cuando finalizare la construcción de los pozos surgió la idea de levantar un taller de artesanías y obreras, la posibilidad de una tienda "estable" para las vendedoras ambulantes o unos molinos para moler maíz y no machacarlo a mano. Para todo ello la comunidad contó con la colaboración de la ONG que tra-



Limpieza de los terrenos e inicio de las excavaciones

baja con ellos vía microcréditos.

Ahora, en ese año de cooperación, desde Solman están en contacto con el Colegio de Enfermería de Ciudad Real para intentar cerrar un acuerdo por el que los profesionales de enfermería participen en programas de educación y formación para salud en esas zonas africanas. Del mismo modo tienen en mente la siembra cerca 10.000 árboles, para lo que deberán poner en marcha una campaña solidaria.

"El problema de África es que hay muy poca capacidad de gestión y cuesta muchísimo levantar un infraestructura", apunta Lucio que recuerda que Solman ha pasado de estar en 10 países africanos a estar sólo en Togo. La ONG sigue trabajando en América, en Salvador, Honduras, Nicaragua y hace poco han terminado en Guatemala.■